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聚焦 汇文 体

乒乒乓乓响起“昕雯联播”
许昕携手刘诗雯世乒赛混双登顶背后

! ! ! !当许昕和刘诗雯在奖杯
前开心自拍时，他俩的教练
马琳却在采访区落泪……
马琳曾是世乒赛混双冠

军，如今他作为教练，第一次
在世乒赛单项赛上带队员夺
冠，对于许昕和刘诗雯，他表
示很满意。“（离东京奥运会）
还有一年多时间，冠军意味
着他们在混双项目上领先了
一步，两人应继续保持状态，
更多地去磨合。”
马琳坦言，长时间刘诗

雯顶着巨大压力，“我一度怀
疑自己的执教能力和方式方法是否正确。”今年的
葡萄牙挑战赛上，刘诗雯不敌日本选手早田希娜，
随后又在国乒直通选拔赛上战绩不佳，这让她和马
琳承受了巨大压力。他第一次意识到，当教练比当
运动员难太多了，“运动员时期自己能做到心里有
数，知道打到什么份上能拿冠军，但做教练感觉付
出那么多也不一定能和队员拿到冠军。”
当刘诗雯拿下布达佩斯第一金时，一瞬间的压

力完全释放了。但旋即，马琳又陷入了一种纠结。
“接下来就是女单决赛了，对我来说挺残酷的，我不
忍心看到她们中有一人输……”陈梦和刘诗雯都是
他带的，那种“手心手背都是肉”的感觉，扎着他的
心。这样想着，他不禁泪流满面。
升任女一队教练组组长以后，马琳不断学习着

执教的艺术，训练场外，他更像一个兄长，在国外比
赛和训练时，他还常扮演买菜师傅和炒菜厨师的角
色。前几天刘诗雯在采访中提到马琳时，一不留神
说道，“马哥，哦不马指导、马琳……”可见马琳在自
己队员中是多么有亲和力。
马琳动情述说完没多久，许昕和刘诗雯就在新

闻发布会上听说了他流泪这件事，两人相视一笑，
许昕当众说：“回去后，我一定要找到这段视频！”离

开赛场时，马琳一次次抚摸着奖杯，看了
又看，那份喜悦，是形容不来的。

特派记者 陶邢莹
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! ! ! !第一次在世乒赛上负于刘
诗雯，丁宁无缘三连冠，布达佩
斯世乒赛之旅以这样一种遗憾
的方式告别了。
哭过之后，丁宁依然职业地

面对采访，对于第五局被对手
“剃光头”的问题，她坦然说道，
“打到那个时候，我已经有点蒙
了，整个局面处于下风……”

丁宁曾和刘诗雯在世乒赛
上两度交手，丁宁都以明显优
势获胜。此番女单半决赛，丁宁
先声夺人，拿下前两局。不料此
后场面急转直下，迅速调整好
状态的刘诗雯，将比分扳成 !

比 !平。第五局，当比分打成 "#

比 #时，所有人都以为领先者

刘诗雯会让 "分，毕竟，在业余
比赛中大部分人会让，以显示
对对手的尊重。然而，刘诗雯没
有让……

赛后，刘诗雯解释道：“首
先，没有硬性规定不能打 ""比
#，其次，丁宁很强大，我不敢有
丝毫放松，第三，这样的比分也
是尊重对手。”

刘诗雯的话确实有道理，
上一届单项世乒赛上，丁宁在

决赛中崴脚后，中途逆转取胜
她的画面，历历在目。半决赛
前，刘诗雯说，“丁宁很强，不敢
想象。”正因如此，她怎么可以
允许自己有半点闪失呢？

曾经在上海的一项业余比
赛中，也出现过 "# 比 # 的情
况，领先的选手发球自杀，想让
对方一分，没想到被对手抓住
机会连追 ""分，最终输了。胜
者当时说：“比赛是 ""分，凭什

么你认为 "# 比 # 我就追不上
来，我不需要你让，你不让我也
有机会！”

丁宁在采访中并没有责怪
对手，她只是一遍又一遍地总
结比赛，坦言自己遇到了瓶颈。
“我想尽力做到最好，但有很多
的问题，不光是技战术，还有心
态、理解、调控，处于一个比较
混乱的境地。”

作为队长，丁宁反复告诉
自己，回去后，一定要理清思
路，现在想太多的话，都是不理
性的东西。风雨过后是彩虹，丁
宁，加油！

特派记者 陶邢莹
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刘诗雯决胜局 !"比 "领先丁宁
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混双决赛

许昕 $刘诗雯 %) " 吉村真晴$石

川佳纯!日本"

男单四分之一决赛

梁靖崑 %) & 丹羽孝希!日本"

马 龙 %) # 林高远

女单半决赛

刘诗雯 %) ! 丁宁

陈 梦 %) # 王曼昱

男双半决赛

马龙$王楚钦 %) # 林高远$梁靖崑

! 许昕!右"与刘诗雯赢球之后

" 马琳!右"与许昕击掌庆祝
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!东京奥运周期，经“战略性调整”的许
昕，首次搭档刘诗雯，登上了奥运前哨
站———布达佩斯世乒赛混双冠军的领奖
台。“混双入选奥运会的重要性不言而喻，
这次我们夺冠证明了自己，这为我们争取
参加东京奥运会占得了先机。”昨晚以 %比
"轻取上届冠军、日本组合吉村真晴$石川
佳纯后，许昕和刘诗雯在新闻发布会上的
语气格外坚定。

从首次代表国乒出征伦敦奥运会，到
遥望明年的东京奥运会，!' 岁的许昕，在
转型道路上的脚步，越来越稳健。

势不可挡
“昕雯”组合的第一场比赛在副馆进

行，一侧的看台坐满了观众。将在决赛中担
任现场主持的英国人弗莱彻也来了，“我觉
得许昕和刘诗雯是最强组合，所以我要先
做好功课。”决赛前，会说中文的石川佳纯
告诉记者，“中国队太强了，我只能做好拼
的准备了。”作为卫冕冠军，她看上去底气
不足。
预言成真，“昕雯联播”在决赛中毫不

费力地击败了卫冕冠军。以往，国乒在世乒
赛上将混双作为“外交”项目，但随着混双
进入东京奥运会，国乒一“认真”，派出的队
伍能震慑所有对手。
“金左手”许昕，向来被认为是国乒阵

中最强的双打选手。许昕与马龙、张继科、
樊振东先后搭档，皆站上过世乒赛男双冠
军领奖台。!#"(年苏州世乒赛，他和韩国
选手梁夏银的跨国组合，也成功问鼎混双。
同世乒赛一样，混双将是东京奥运会

上第一个决出冠军的乒乓项目。现场指导
马琳指出，奥运会打混双的人基本也要肩
负团体任务，重要性不只在这一枚金牌上，
还会对之后团体比赛运动员的心态造成影
响。“这个项目是重中之重。混双只有一对，
不像单打是两个，团体是三个人，因此要零
失误。按概率来讲，混双是最难的。”
许昕将目标瞄准明年，“作为东京奥运

会的金牌项目，我希望我俩一直赢下去！”

战略转型
奥运会历史上，尚没有左手直拍选手

拿过男单金牌，而许昕多年来在国乒的单
打项目上，始终处于一个有点尴尬的

位置。以前是跟
张继科、马龙竞
争，如今要和马
龙、樊振东

等人竞

争，许昕的单打，总是在关键时刻差口气。
战略性调整，这是国乒教练组帮助许

昕制定的规划。中国乒协主席刘国梁对许
昕说：“天时地利人和，你要做战略性调
整。”男队主教练秦志戬说：“混双这个项
目，是老天对他的恩赐。”

封闭集训期间，刘国梁找许昕好好谈
了谈，“你的双打是超一流的，要拿自己的
强项，和别人的弱项去拼。”但这并不意味
着，许昕在训练和比赛中放弃单打，日常训
练中，许昕的单打和混双的比例是五五开。
刘国梁分析道，“单打和双打是相辅相成
的。因为乒乓球的混双和羽毛球、网球不一
样，它是一人打一板，而不是一人可以打多
板。因此，混双依然需要单打来作为支撑，
但是两个人的配合默契度又很重要。”

显然，许昕想明白了，他很清楚自
己想要什么———世乒赛混双金牌。他
坦言，“混双练好了，有助于提升自己
单打的心态。”

忧患意识
不过，混双奥运名额

并非已被许昕$刘诗雯
锁定。世乒赛可以报两
对，奥运会只能报一
对，许昕清醒地认识
到，自己决不能
高枕无忧。

丁宁和樊
振东的“叮咚”
组合，是对“昕
雯联播”的冲
击。教练组的用
意再明显不过

了，“两对要通过互相竞争，互相激励。”
男单赛场失利后，许昕睡了一觉、理清

思路后，花费了大量时间研究录像。他很欣
赏自己的搭档刘诗雯，认为两人的配合默
契度非常高。“我俩比较好的方面在于，赛
场上不论打好打坏，不论有没有相互批评，
到了场下就会不计前嫌，愉快地一起分析，
给彼此打气。”
昨晚的决赛，“昕雯联播”气势如虹，没

有给对手丝毫机会。“这场决赛就是当做奥
运会来打的，我们第一个拿到冠军对中国
队后面的比赛也会有所帮助。”即将三十而
立的许昕，重新定位了自己。
特派记者 陶邢莹!本报布达佩斯今日电"


